

Les Gilbert, une famille pionnière de Saint-Augustin-de-Desmaures

Collaboration spéciale
Société d'histoire de Saint-Augustin-de-Desmaures

L'association des familles Gilbert a tenu son assemblée générale annuelle (AGA), le dimanche 7 mai dernier, à la Maison Thibault-Soulard, siège social de la Société d'histoire de Saint-Augustin-de-Desmaures (SHSAD). Cette maison patrimoniale, propriété de la Ville de SAD, a été construite vers 1816 par Joseph Soulard, un descendant de la cinquième génération de Michel Thibault et de Jeanne Soyer, les parents de Marguerite Thibault, l'épouse de leur ancêtre Étienne Gilbert. Plusieurs des membres présents à l'AGA sont également des membres fondateurs de la SHSAD.

Cette association de familles regroupe des personnes issues de la descendance directe ou par alliance de cinq pionniers Gilbert venus s'établir en Nouvelle-France dont Étienne Gilbert qui a pris racine dans la seigneurie de Desmaures. Les membres s'intéressent vivement à la généalogie et à l'histoire familiale. Leur bulletin de liaison « Le Gilbertin » <https://famillesgilbert.com/le-gilbertin> publie leurs recherches généalogiques et des récits sur leur passé et celui de ceux qui les ont précédés. Cette publication constitue un véritable livre d'histoires et un recueil de beaux souvenirs pour les générations futures.

Les descendants d'Étienne Gilbert ont été les premiers à SAD à installer, dès 1946, un monument commémoratif, disparu puis retrouvé plusieurs décennies plus tard. C'est en 2013, à la suite d'un grand rassemblement de plus de deux cents Gilbert venus de partout au Québec pour assister à la réinstallation du monument commémoratif à la mémoire d'Étienne Gilbert et de son épouse Marguerite Thibault établis dans la seigneurie de Desmaures en 1683, que l'association des familles Gilbert a été fondée. Le monument est situé sur la terre ancestrale, en bordure de la route 138, à cinq kilomètres à l'ouest du centre-ville.



Monument commémoratif de 1946, réinstallé en 2013
Crédit photo : Michel Gilbert

Les activités de rassemblement familial organisées annuellement sont de grands moments pour resserrer les liens familiaux et renouer avec leurs racines. Le dynamisme de ce regroupement et le taux de participation aux activités démontrent l'intérêt et l'attachement des membres pour leur association.

La SHSAD est toujours heureuse d'accueillir des associations de familles pionnières qui sont également des « capteurs et des passeurs de mémoire ».



Jean-Claude Gilbert, président, première rangée, 2^e à partir de droite, entouré des participants à l'AGA
Crédit photo : Bertrand Juneau (SHSAD)